

# EL ECO DE LA FUSION

## Periódico republicano bisemanal

### Precios de suscripción

En Tortosa, al mes. 0'50  
Fuera, semestre. 3'00  
Anuncios: comunicados a precios convencionales. — 1'00 adelantado.

Tortosa 22 Enero 1903

### Puntos de suscripción

En la Redacción y Administración, Calle de Berenguer, esquina a la de la Estación, piso 2.  
Toda la correspondencia al Director. No se devuelven los originales aunque no se publiquen.

NÚM. 7

# Elecciones

Luchar es vivir, luego debemos luchar, porque deseamos vivir. Así pues, es innegable que con tales propósitos en las contiendas electorales que se avecinan, nuestra lucha será como siempre, terrible, denodada, sin tregua ni descanso. Anhelamos el triunfo y el triunfo hemos de obtenerlo, aunque se empuñen troyanos y griegos.

La palabra prudencia ha resonado estos días en nuestros oídos y nos ha producido risa. Nosotros al decidirnos a luchar, no hemos pensado en ser prudentes, por que la prudencia en tales casos significa cobardía o favor, y como nosotros no somos cobardes, por que tenemos demostrado nuestro arrojo, ni deseamos el favor, por que nos asiste la justicia y la razón, no hemos de ser prudentes. Así es, que empezamos a perder lastimosamente el tiempo, los que nos aconsejan prudencia o templanza. Nada de esto, ira, mucha ira, es lo que habremos de emplear en la contienda, para defender nuestros derechos, y la pureza del sufragio.

Somos los más, si, los más, y por tanto tenemos el indiscutible derecho a triunfar de los menos aun que estos vengan amparados por el Gobierno. ¡El Gobierno! ¿Que nos importa a nosotros el Gobierno cuando contamos con la mayoría del cuerpo electoral? ¿Acaso el Gobierno ha de intimidarnos? En modo alguno y sobre esto llamamos muy mucho la atención de nuestros numerosos amigos. El Gobierno nada es, nada significa, nada puede, cuando el cuerpo electoral con la fuerza soberana de su omnimoda voluntad, desea ir contra él. Ahí está, como

ejemplo Valencia, Castellón, Barcelona y otras poblaciones, que hacen caso omiso de los candidatos del Gobierno y eligen a aquellos que mejor les place, a aquellos que mejor han de defender los intereses que se le confían. El Gobierno es un mito, frente a la voluntad del cuerpo electoral. El Gobierno es la espada de Bernardo, frente al número acumulado de votantes que están dispuestos a hacer su lebellima voluntad, importándole un ardite, las recomendaciones, las influencias, las coacciones de los Gobernadores.

Nosotros, y lo repetimos a nuestros amigos, vamos a la lucha electoral con la frente erguida, el animo sereno, y el corazón lleno de esperanzas y de valor para arrostrar todas las consecuencias del combate. Vamos a luchar por la moralidad y por la justicia como siempre; vamos a combatir la anarquía que reina en la Administración pública, para coadyuvar a que sea honrada; vamos a combatir el favor, para que se abra paso a la inteligencia y al mérito; vamos en fin a luchar para contribuir a desterrar moldes añejos y que empiece para la Administración pública, una era más venturosa y más próspera, con menos ladrones y más personas decentes.

No pedimos favor, ni clemencia; no vamos a mendigar votos, pues nuestra historia es harto conocida, para que se dude de nuestras palabras. El que quiere que nos siga; y el que no, que medite despues con su conciencia, si es buen patriota o si es un ente a quien nada le interesan las desdichas o la ventura de su patria.

ciudad del campo, notas de paz, destellos de vida naciente, notas altas, agudas, colocadas en la escala triste de la vida, como compensadoras de esas quejas graves, dolientes, temblorosas, que empezaban a advertirse venidas de la ciudad como lamentos escapados por las chimeneas de los talleres, surgiendo del fondo de las conciencias, semejando dolorosos lamentos por la esperanza abandonada; queriendo a intervalos insinuar imprecación de rabia desesperante por la impotencia sentida para impulsar la obra redentora.

Y en aquel momento llegaba él, nuestro hombre, aquel tipo joven, alto, fuerte, robusto, de amplias espaldas, miembros atléticos, cabeza de artista soñador, con su cara de adolescente esperanzado, orlado por largas guedejas de rizada melena, modelo admirable, de aquellos tentones, importadores con su barbarie de los gérmenes de purificación que salvaron en tiempos pasados de la descomposición a una raza casi envilecida.

Y entre avergonzado y envidioso, reconociéndole muy superior a mi, intenté hablarle, pero le hablé en mi lengua, en la lengua de hoy, en la lengua de todos, no pudiendo comprenderme, hablaba un idioma extraño, una lengua que por ser demasiado clara, tal vez muy racional, yo no podía interpretarla.

Y despues de mirarme fijamente, con una mirada escrutadora, atronó los espacios con una carcajada ingénua, tornose de repente serio y en castizo castellano me explicó que venia de lejanas tierras en busca de un pueblo inteligente, artista, instruido, en busca de un pueblo capaz de comprender e implantar el himno nuevo, aquel himno de paz, compuesto con las notas graves del trabajo y los alegres y elevados del arte, aquel himno en cuya escala cada aspiración era una nota, cada nota una idea, todas ellas una creación ideal.

Y entonces fué mi carcajada la que atronó los espacios, pero fué una carcajada, increíble que resonó en mis oídos cual la siniestra risotada del agonizante neurasténico, risotada que se fué extinguiendo, vencida por aquella melodía que se escapaba por las rendijas del destartado instrumento que apisionado entre los brazos nervudos del Teuton, iba este templando con sus rudas manazas, para poner las cuerdas en tensión de llenar un mundo con los acordes de su marcha.

Y se ligaron armoniosamente las notas suaves transportadas del venticello sutil de aquel

(DE NUESTRA COLABORACIÓN)

## EL HIMNO NUEVO

(Fantasía)

Yo lo he oído, venía de la huerta, sus primeras notas se entremezclaban casi armoniosamente con el ruido que producía el arado rasgando la tierra, aquel venticello sutil conducía dul-

cemente, envolviendo los murmullos del campo con los vibrantes compases del himno nuevo.

Y extasiado me detuve, anhelando compenetrarme de él, admirar al artista, soñando tener entre mis manos el instrumento productor de aquella dulcísima melodía, que con marcha de magestad semejaba inundar todo mi ser entre las arrogancias de su composición maravillosa.

Y llegaba a la ciudad, coreado por las alegres notas, que le prestaba las alegres armonías na-



crepúsculo tormentoso, con las graves lanzadas del fondo de la ciudad, por las chimeneas de sus talleres, con las mantenidas por todas las conciencias y entonces el mozalbete, risueño, con la sonrisa del que confía en el triunfo, dejó escapar de las cuerdas del para mí, desconcertado instrumento, todo un raudal de maravillosas creaciones, tan maravillosas dentro de su comprensible sencillez, que por expresar tan fielmente todas las aspiraciones no pude comprenderlas ¿qué era aquello que me decía aquel armatoste? paz, orden, justicia, igualdad, y sobre todo el motivo inspirador del himno, libertad, esa idea me era en absoluto desconocida, libertad, de eso no tenía la mas remota idea, libertad..... casi estuve á punto de volver á soltar mi carcajada, de incrédulo desesperanzado llamando loco, á aquel artista, á quien por lo menos calificué de iluso, porque cantar á la libertad, en un pueblo donde solo es delito confiar en ella, vamos, ese infeliz era un desdichado que marchaba al martirio como premio de su victoria, solo en su imaginación sonada.

Y entre compasivo y admirado, vi alejarse, agrandándose, al mantenedor de aquella idea, que ni aun osó mirarme, debí producirle sino repugnancia, por lo menos indiferencia, quedando aturdido por aquella visión que desaparecía envuelta entre las notas de su creación humanizadora, que alejándose pausadamente, llegaban hasta mí, tan sólo como el rumor de una esperanza.

Después, yo lo he oído, lo cantaban todos, venía de la huerta, salía por las gallardas chimeneas de los talleres, se escapaba del fondo de las conciencias el vientecillo sutil de aquella mañana acariciadora, lo conducía dulcemente, anunciando la solemne salida de aquel sol, que alumbraría desde entonces, los mundos redimidos.

El himno nuevo había triunfado.

A. DE BORJAS RUIZ.

Valencia, 17 Enero de 1903.

## SALMERÓN

Del meeting de Castellón ha surgido por fin la luz, cosa extraordinaria en el país de las tinieblas perpetuas. Es el partido republicano el único freno de la regresión, del ultramontanismo; el contrapeso á todo linaje de reivindicaciones intentadas ó en proyecto por los elementos históricos y la salvaguardia y garantía de las más seguras reivindicaciones obreras; y con serlo y con sobrarle savia y vida, el republicanismo español está en crisis; la inanición atrofio sus energías y dispersó sus huestes.

Cuanto se hiciera por revivirlo y por unificarlo era una obra de misericordia nacional, y un hombre tenaz, si los hay, convencido como pocos y entusiasta como ninguno, acometió la empresa solo, valientemente, con constancia envidiable, con fe increíble. El taumaturgo es Nakens, el milagro la unión revolucionaria

pactada en la provincia levantina bajo la jefatura de Salmerón.

Y véase por dónde ha venido á destruir Nakens, con sus propios actos, la campaña de toda su vida contra los santos milagreros y los portentos celestiales.

Portento es reducir á la masa republicana después de treinta años de indisciplina, de desunión, de luchas fratricidas, de entusiasmos agostados y escepticismos invencibles; portento grande en el que, á decir verdad, nadie creyera, si los hechos, con su aplastante realidad, no lo demostrasen. Ello es que la unión fué proclamada en el meeting y que lo más áspero del camino se ha salvado por ahora, felizmente.

La Asamblea de Madrid sólo debe reunirse para ungir al elegido y para ratificar solemnemente el propósito de la enmienda apuntado en Castellón. Porque sería puerilidad risible el exigir declaraciones y programas á quien ha dicho ya cuanto tenía que decir, á quien, como Salmerón, no necesita hablar más que una vez para que sepa lo que ha de hacer toda su vida.

Su consecuencia y su firmeza en la fe jurada, son las mejores garantías del cumplimiento.

Yo confieso que hasta después de conocido su último discurso, no tenía esperanza de que fuese D. Nicolás Salmerón el hombre que buscábamos, por lo mismo que creo ciegamente en la fortaleza de sus convicciones. Para explicar esto, que alguien pudiera tomar por paradoja, basta leer otro discurso del ilustre maestro, pronunciado también en Castellón de la Plana el 17 de Diciembre de 1894. Entonces dijo claramente que era necesario persistir en la evolución, por ser la revolución el último instante de aquella. Añadió que era preciso también respetar los derechos de la Iglesia, no combatiéndola más que en el caso de que provocara á la guerra por intransigencia del fanatismo, y en los años transcurridos desde aquel discurso, su conducta política se ha ajustado perfectamente á tales principios, sustentándolos y defendiéndolos con la pluma y la palabra.

Llegado el momento decisivo, aquel en que la evolución, interrumpida por el derrumbamiento del hogar nacional y por la inconsciencia del espíritu público, debe trocarse en acción radical é inmediata, no vacila en proclamar la necesidad del revulsivo, y se presta á aplicarlo, cumpliendo la determinante que en sus declaraciones anteriores señalaba.

Los acontecimientos históricos precipitaron «el ultimo instante de la evolución» á que don Nicolás aludía el año 94, el fanatismo religioso ha vuelto á levantar su cabeza de monstruo en acecho, y hay que recoger afirmaciones y hay que aceptar responsabilidades.

Por eso el nuevo jefe de los unionistas cree que la salud de la patria exige la revolución, y á ella irá sin flaquezas ni vacilaciones.

De todo su carácter y de toda su autoridad ha menester en tan gran empresa, si quiere que el resultado correspondá á los propósitos. En los partidos republicanos hay que matar aún mucho egoismo, hay que prescindir de muchas antiguallas, hay que esclarecer muchas ambigüedades, hay que renovar el personal de arriba y las masas de abajo.

Y no hablo de los viejos galápagos del republicanismo histórico que se han negado á su-

marse á la concentración, porque los considero perfectamente inútiles: ni de los federales, porque les creo dispuestos á secundar á toda hora cualquier movimiento revolucionario.

También es preciso contar con los elementos obreros: ¿tan difícil es hacer LA UNIÓN TOTAL Y VERDAD de cuantos militan en las filas de la democracia radical? No se olvide que ellos son el pueblo y, por consiguiente, el soberano.

De todos modos, el triunfo de Nakens ha sido completo y el acto de Salmerón trascendental.

Es la última carta que se juega el republicanismo, y está en manos de un coloso de la palabra, de la inteligencia, del saber...

Aún hay esperanza.

IGNACIO DE SANTILLAN.

RAFAGA

## No hay indulto

Don Alfonso ha firmado una pena de muerte. Un niño que viene á la vida del hombre, un adolescente á quien sonríe la vida, un joven para quien hasta ahora ha sido el mundo hermoso, jardín repleto de las flores primaverales, firme una pena de muerte, condena con su firma sea ejecutado un misero mortal que cometiera un crimen que quizá y sin quizá de haber nacido rey no le valiese ni un proceso.

El teléfono nos decía anoche: «Ha sido denegado por segunda vez el indulto al reo de Segovia. Hoy ha sido puesto en capilla y mañana será ejecutado».

Y será ejecutado, porque no se ha tenido caridad para con aquel desgraciado seguramente embrutecido en el vicio, ignorante, sin ninguna instrucción ni educación, ya que seguramente si las hubiera adquirido no cometiera el crimen por el que habrá sido hoy ahorcado.

El reo pasará sin duda á mejor vida, puesto que pasará al no ser. Don Alfonso, cuando en su edad, madura, ¡quién sabe si destronado! mire hácia su juventud, verá algunas cabezas tronchadas por el repugnante verdugo sostén de los tronos, y si su conciencia guarda un resto de claridad, el remordimiento le inquietará acusándole de no haber salvado la vida de muchos, entre los que puede haber algún irresponsable.

Don Nicolás Salmerón, se negó á firmar una pena de muerte cuando fué presidente de la República.

¡Qué desgraciado y triste debe ser el oficio de rey!

F. DE LA SERROTA

## DESDE BARCELONA

Señor Director de EL ECO DE LA FUSION.

Mi distinguido amigo: por su ilustrado periódico, nos hemos enterado del acuerdo tomado por esos amigos y correigionarios, de acudir á los comicios, en las elecciones para Diputados provinciales que se ayecianan, á votar la reelección del consecuente amigo, el infatigable D. Juan Ribás Cots.

Mucho nos congratula tal resolución, y no dudamos que el distrito de Tortosa Roquetas, sabrá premiar



los buenos servicios que al mismo ha venido prestando el señor Ribás en los cuatro años de desempeño tan honrosa y merecida distinción, haciendo salir triunfante su candidatura, pues este premio y más merecen los que como dicho señor, saben sacrificarse en bien de sus conciudadanos.

Vemos también que ese *Diario*, se muestra algún tanto arrogante, sin duda para dar á comprender que el partido ó partida que defiende, es como si dijéramos *Potencia de primer orden* cuando todos sabemos que es el *último monaguillo* del extinguido partido fusionista. Ya puede vociferar cuando le plazca que sus *bravatas* solo pueden causar efecto entre los transfugas de todos los partidos que en esa Ciudad se cobijaron bajo la bandera liberal, pues solo han de conseguir la rechifla general.

La huelga de que hablé en mi anterior fué por fortuna de todos, conjurada, por lo que disfrutamos de tranquilidad por ahora, en cambio tenemos mucha humedad y bastante frío, tiempo muy apropiado para pillar resfriados y pulmonías.

Queda como siempre suyo afectísimo amigo S. S. q. b. s. m.  
X.  
19 Enero 1903.

CONSULTORIO-HOMEOPÁTICO

← DE →

P. CAVALLÉ

Rosa, 13, Entresuelo, 1. — Tortosa

Crónica

Unión y constancia

No nos cansaremos de repetirlo á nuestros correligionarios y amigos; para conseguir el triunfo en las próximas elecciones solo necesitamos **unión y constancia**, ya que contamos con el apoyo del cuerpo electoral.

Contentos y satisfechos estamos de la buena acogida que se ha dispensado á lo acordado por nuestro partido, pero no por ello debemos abandonar nuestra labor de propaganda, siéndonos así que deseamos que el éxito más lisonjero corone nuestro trabajo.

Hemos pregonado á los cuatro vientos que vamos á la lucha con fe y decisión porque tenemos fuerzas para ello, no obstante conocer las *malas artes* á que acostumbran recurrir los monárquicos, apesar de sus pujos de sinceridad. Ello nos obliga, una vez más, á que no olvidemos el adagio: «Quien tiene enemigos no debe dormirse». Porque enemigo y grande es el tener una baraunda de *políticos de oficio*, que solo aspiran al mangoneo de la cosa pública para sus fines particulares, importándoles un bledo las necesidades de nuestro país.

Todos nos conocen; nuestro actual representante en la Diputación jamás ha tenido porque hacer guardar ántesala á nadie, todo lo contrario, las puertas de su casa han estado siempre abiertas de par en par para todo el mundo, y á él siempre se le ha conocido por amparar al desvalído; en fin, no proseguimos ya que no necesitamos decir lo que de memoria saben nuestros convecinos.

Bien decimos al principio, para nuestro triunfo solo necesitamos **unión y constancia**, no lo duden nuestros amigos y correligionarios y... manos á la obra.

Nuestro particular y distinguido amigo el Actuario de este Juzgado de Instrucción, D. Isidoro Sabater, hace algunos días, se encuentra enfermo de algún cuidado.

Celebraremos que la enfermedad que le aqueja no se agrave pudiendo anunciar á nuestros amigos, lo antes posible, su completo restablecimiento.

De un colega barcelonés:

«En la parroquial iglesia de Nuestra Señora de la

Merced celebráronse ayer, con extraordinaria solemnidad, pios sufragios por el alma de la angelical señorita D.<sup>a</sup> Mercedes Porcar y Riudor.

Bajo la dirección del maestro Cissadó la capilla de música de la parroquia cantó á gran orquesta una Misa de *requiem* del maestro Ferrer.

No sólo durante los Divinos Oficios, sino en cada una de las misas, el espacioso templo—que estaba suntuosamente enlutado é iluminado—estuvo lleno de fieles pertenecientes á todas las clases sociales, quienes rogando por el alma de la difunta quisieron hacer manifestación del profundo sentimiento que les había causado la irreparable pérdida.

A ellos nos unimos sinceramente para reiterar á la atribulada familia y en particular á nuestro distinguido amigo el Excmo. Sr. D. Manuel Porcar y Tió, padre de la finada y familia, la expresión de nuestro sentido pésame.»

Nuestro apreciado y valiente colega *El Autonomista* de Linares, ha sido denunciado y encerrado en la cárcel su director D. Miguel Gavilán Garsón.

Así van las cosas en este bienaventurado país, mientras andan sueltos infinidad de ladrones y se tolera que políticos sinvergüenzas y canallas atropellen los derechos del pueblo, cambiando de pelajes con el dinero de la *caja de los reptiles*, á los periodistas que no queremos callar tanta infamia y tanta ignominia se nos procesa, se nos encierra cuando no compran á *chulos* y demás *gente del bronce* para que nos quiten de enmedio.

Sentimos vivamente el percance sufrido por *El Autonomista*, deseando que cuanto antes recobre su libertad el señor Gavilán, al propio tiempo que le ofrecemos nuestro humilde pero decidido apoyo para cuanto pueda serle útil.

¡Se salvó el país!

Nuestro apreciable colega vinarocense *La Reptilica* ha sido denunciado.

¡Pero, hombre! ¿No sería mejor dejar en paz á los periodistas y echar á puntapié limpio de su sitial á los malos gobernantes que por *ir comiendo* deshonoran á su patria?

Sentimos que esto no suceda, tanto como la molestia que le causará la denuncia á tan querido colega.

El lunes tomó posesión de su cargo el nuevo Juez de Instrucción de este Partido, D. Fernando de Prat. Respetuosamente le saludamos, deseándole le pruebe su estancia en Tortosa.

Si no se modifica el orden, el día 31 del actual, saldrá para esta ciudad, procedente de Barcelona, la comisión liquidadora de la Intendencia militar de Filipinas.

En el exprés del miércoles llegó á esta ciudad el cajero de la Sucursal del Banco de España D. Eduardo Ibero.

Sea bien venido.

En el Museo Arqueológico de Tarragona se cometió el domingo último un escandaloso robo, habiéndose apoderado los ladrones de un monetario que contenía 11 ejemplares de piezas de oro, 160 de plata y varios de cobre, romanos, griegos y árabes y todos de gran valor.

Para lograr su objeto se presume que los ladrones forzaron la puerta que comunica dicho Museo con el vestíbulo de las Casas Consistoriales.

Al sereno de vigilancia en aquel barrio le llamó la atención que la puerta principal del Museo se hallase abierta, y dando la señal de alarma, y despues de un minucioso reconocimiento, se descubrió el robo contra cuyos autores la población se muestra indignada.

La policia trabaja activamente para descubrir el paradero de los cacos.

Los cacos no han sido habidos.

La Comisión provincial celebró el lunes sesión figurando entre los asuntos despachados la resolución favorable de dos competencias, una del ayuntamiento de San Carlos de la Rápita y otra que afecta á un recaudador de impuestos de Roquetas.

El domingo por la tarde en el tren exprés, partieron para Tarragona, algunos Diputados provinciales, con objeto de asistir á la sesión de la Diputación convocada para el lunes la que no se celebró por falta de número.

Se convocó para el martes.

La Junta local de Instrucción pública de esta ciudad ha nombrado, con el carácter de interino, maestro auxiliar de la escuela superior de niños de esta población á D. Luis Aguilá Montesinos.

Tenemos entendido que varios alcaldes de los pueblos que cruza sus terminos municipales el trazado de la línea férrea de Val de Zafán á Tortosa ó la Rápita, dirigen comunicaciones al Sr. Marqués de Vadillo, para que por la Dirección general de Obras públicas se proceda en plazo breve á la subasta de las obras de dicha línea.

Esperamos que el ministro aludido no desatenderá tan justa petición.

Ha sido denunciado por la Alcaldía al Sr. Juez de instrucción, un individuo, que según declaración de un carabiniro, intentó agredir á su padre, prorumpiendo éste en voces de auxilio.

Recortamos:

«Al salir el miércoles de Palacio, volcó el coche en que iba el Sr. Auñón acompañado de un canónigo de Cádiz.

El primero sufrió ligeras lesiones por efecto de la rotura de los cristales y recibiendo el segundo un fuerte golpe en la cabeza con la ventanilla del coche.»  
¿Y piensa el general Auñón *hacer escuadra* y regenerar nuestra marina de guerra?

No lo creemos.

¿Que se puede esperar de un hombre que va *dando tumbos* y de *vuelco en vuelco*?

Se asegura que para primero de Febrero se abrirá al público la nueva Sucursal que el Banco de España ha establecido en esta ciudad de la que es cajero don Eduardo Ibero, y director don Eloy Cobián.

El domingo, á las dos de la tarde se verificó el entierro de un soldado de esta guarnición fallecido el día anterior en el Santo Hospital.

La maestra de Camarles ha solicitado dos meses de licencia por enferma.

El Gobierno tiene resuelto en principios, que la designación de interventores para diputados provinciales se verifique el domingo primero de Marzo.

La elección tendrá lugar el domingo siguiente, ó sea el día 8.

El escrutinio general se fija para el 12.

Asimismo parece acordado también que la designación de interventores para diputados á Cortes se verifique el 12 de Abril.

La elección tendrá lugar el día 19.

El escrutinio general el día 23.

La elección de compromisarios para senadores se verificará el día 26.

La elección, el día 3 de Mayo.

Como los nuevos diputados, se posesionarán el día 1.º ya podrán los diputados provinciales que resulten elegidos, tomar parte en la elección de senadores.

Ha vuelto á encargarse del mando de este Distrito marítimo el Teniente de Navío D. José García de Quesada, habiendo cesado el Administrador D. Daniel Vineza que interinamente lo desempeñaba.

Imp. de D. F., San Blas, 34. — Tortosa.



# ZAPATERIA MORESO

## PLAZA DE LA CATEDRAL Y ARCO DEL ROMEU

Calzado de todas clases, fabricado únicamente para esta casa, en su fábrica de Barcelona.



Depósito y venta del legítimo calzado de goma.

El calzado de goma más elegante y más duradero se fabrica por la Boston Rubber Shoe Co.

Fijese que las suelas lleven el nombre **BOSTON**

Para caballero de 9 y 10 pesetas.

señora a 7'50 id.

Calzado con suela de cáñamo, de varias clases, único que ofrece garantía de duración

Deposito de lustres y cremas para limpiar el calzado, varias marcas, al por mayor y menor.

Se confecciona á medida, con arreglo á los modelos de Barcelona que recibe temporalmente.

**VENTAS AL CONTADO • PRECIO FIJO**

Sucursales en varias poblaciones de la comarca.

# VERTHEIM

Máquinas para coser perfeccionadas y completamente silenciosas

VENTAS AL CONTADO Y A PLAZOS DESDE 2'50 PESETAS SEMANALES

Sirven para familias y varias industrias como son: camiserías, sastrerías, zapaterías, fábricas de corsés, paraguas, sombreros, géneros de punto ojales, calados y toda clase de bordados artísticos.

La verdadera máquina BOBINA CENTRAL, la más ligera y veloz que se conoce, puesto que alcanza á 3.000 puntadas por minuto produciendo en igual tiempo una tercera parte más de trabajo que cualquiera otra máquina por ser su movimiento rotativo evitando así los choques y desgasta que tienen otras máquinas llamadas de BOBINA CENTRAL, MÁQUINAS RECTILINEAS para la fabricación de medias y calcetines.

Recomiendo muy especialmente la máquina TEUTONIA por ser innecesario el empleo de menguadores haciendo el talón especial automáticamente por medio de un aparato de tiraje. También puede hacerse con la TEUTONIA el talón ordinario cuadrado.

Agujas aceite y piezas de recambio para toda clase de máquinas para coser.

SUCURSAL EN REUS, MAYOR, 7.

Representante en Tortosa: ZAPATERIA MORESO, Plaza Catedral y Arco del Romeu

# TORTOSA

**SUCURSAL** Máquinas **SINGER** para coser **SUCURSAL**

EN TARRAGONA **Rambla de San Juan 41** Recomendamos la máquina BOBINACENTRAL para trabajos artísticos y uso doméstico **Calle de Monterols, 40** EN REUS **Sucursal en Tortosa: Angel, 14**

**GÉNEROS EXISTENTES**  
Limonadas gaseosas elaboradas con el bicarbonato sosa, clase 1.ª a 10 ptas. 100.  
Id. id. id. id. clase 2.ª a 8 ptas. 100.  
Limonadas gaseosas elaborados todos los demás sistemas conocidos, clase 3.ª a 7 ptas. 100.  
Zarzaparrilla verdad con esencia pura, clase 1.ª  
Zarzaparrilla clase 2.ª

**Gén. fábrica de bebidas gaseosas**  
**ENRIQUE ZARAGOZA**  
SAN BLAS, 11.—TORTOSA  
Productos elaborados con el bicarbonato de sosa puro  
**Fabricación moderna**

**GÉNEROS EXISTENTES**  
Brea Munera con esencia, clase 1.ª  
Cerveza alemana tónica y de gran pureza.  
Cervezas extrageras de varias clases.  
Se elaboran también de encargo, tanto en botellas como en sifones los siguientes aperitivos:  
Amer-Picón, Absenta, Vitter, Vermohut, etc.

Se hacen de encargo toda clase de bebidas refrescantes